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《新轩逸全球首发》一
文，第 2 栏倒数第 2 行

“轴距保持了 270mm”
中 ，“270mm”应 为

“2700mm”。

■ 社论

可口可乐不能搞“双重标准”
遵守中国的食品安全法规，是可口可乐这样的跨国公司的基本义务和责任。可

口可乐公司不能因为一些地方监管的宽松，而在中国和其他国家执行“双重标准”。

■ 观察家

国外为何没有
“明星药品代言”乱局

据新华社报道，“毒胶
囊”事件曝光之后，一些明
星代言医药广告的现象再
度引发热议。广告和法律
界人士指出，在世界上明星
代言医药广告都非常敏感、
谨慎，我国亦有相关的法律
条文进行限制，但应进一步
完善法规体系和社会监督
机制，为明星代言医药广告
上一道“紧箍咒”。

的确如报道所言，很多
国家较少听到药品代言的
争议和问题，以笔者居住的
加拿大为例，在公共场合基
本看不见商业性药品广告，
更不用说代言了。

许多人都会指出，这是
因为加拿大对医药广告管
理严格，对明星药品代言有
这样那样的规定和限制。
的确，在加拿大，给一种健
康产品乃至食品代言并非
易事，必须有确切材料证
明，代言者本身规律性使用
这种产品，并从这种产品的
重要功能上获益，否则就可
能涉嫌欺诈。

但这并非问题的全部，
甚至，不是主要原因。

事实上加拿大非处方
药的种类和覆盖面很狭窄，
患者所能自由购买的非处方
药，不过碘酒、酵母片、创可
贴一类，诸如感冒药、退烧
药、抗过敏药物这类在中国
多属于非处方药的口服剂，
在加拿大都是处方药范畴。

而在加拿大，处方药的
管理是非常严格的：这类药
在药房并不开架出售，而只
能凭医生开出的处方到柜台
购买。很显然，在这种情况
下，药厂花钱做商业广告、请

明星代言就变得毫无意义：
吃什么药的决定权在医生，
卖什么药的决定权在药方，
而允许什么药上市的决定权
在联邦卫生部下属健康产品
与食品部所属“治疗产品委
员会”（TPD）。至于商业广
告的主要受众——普通患
者，他们吃什么药、吃哪家的
药，都不能自己做主，对他们
打广告岂不是缘木求鱼？

“是药三分毒”，看病吃
药，原本就是个专业性很强
的活计，交由患者自己选
择，事实上是不妥当、有危
险的，而商业性药品广告和
明星药品代言，正对准了这
个“让业余人士定夺专业问
题”的空子，并利用这个空
子获得利益和机会。事实
证明，让通常并不懂得病
理、毒理和药理学的普通患
者自主选择常用药，本身就
是件不甚符合科学规律的
事，而商业性广告和明星代
言的泛滥，更凸显了这种做
法的局限性和危险性。

在当前药品市场混乱、
明星代言引发诸多争议的
背景下，简单呼吁厂家和代
言者的“道德感”显然苍白
无力，单方面加强对药品广
告和药品代言的管理，恐也
只能治标，不能治本。借鉴
国外有益经验，适当缩小非
处方药范畴，让医生、药房
等专业机构而非普通患者
选择药物，同时效仿加拿大

《专利药管理条例》，加强药品
准入制度和价格管理制度的
建设，并逐步向“医药分家”的
医改目标靠拢，惟如此，才能
从根本上解决问题。

□陶短房（学者）

■ 来论

据报道，山西省质监局
日前证实，“可口可乐山西
公司含氯软化水混入部分
批次饮料产品”问题属实。
据查，“含氯可口可乐”总数
是121058箱。有76391箱已
流进市场，未见召回，另外
的44667箱则被质监部门封
存。可口可乐辩称，该厂含
氯生产辅助用水符合国家
生活饮用水标准，因此“含
氯可口可乐”是安全的，“不
会对人体健康造成影响”。

可口可乐山西公司在
这次食品事故中，给人留下
了恶劣的印象。不仅如此，
在含氯水混入可口可乐已被
查实后，可口可乐公司一边

致歉，一边竟然坚称其产品
安全，拒不召回，对此霸道做
法，山西质监部门还应尽快
表明态度，不能听之任之。

那么，是否真如可口可
乐公司所说，“含氯可口可
乐”是安全的呢？可口可乐
公司一再强调，相关问题产
品中只含有“微量”的余氯，
那 么“ 微 量 ”具 体 又 是 多
少？而且，就算含氯生产辅
助用水符合生活饮用水标
准，问题是，在国家生活饮
用水标准中，余氯含量只有
下限（≥0.05mg/L），这就是
说，可口可乐含氯再怎么
高，它都是“达标”的。

进一步说，“达标”绝不

等于安全。国家饮用水标
准针对的自来水，按照人们
生活习惯，一般都要加热才
饮用，在加热过程中，水中
余氯大多挥发掉，所以这样
的水才是安全的。可“含氯
可口可乐”却是用于直接饮
用，没有加热过程，所以饮
料中的余氯都直接喝进肚
子里，这样的水怎能轻易说
是“安全”的？

而且，余氯本身毒性是
不大，最可怕的是余氯与水
中有机物产生化学反应，产
生有毒的氯化合物，如三氯
甲烷、卤乙酸、氯仿、二氯乙
酸和三氯乙酸等，这都是世
界卫生组织确定的严重致

癌物。所谓的“微量”含氯
水，混入到有机质丰富的可
口可乐原料中去，会不会产
生什么化合反应，会不会产
生些致癌的氯化合物？实
在不敢想象。

可口可乐作为知名的
跨国企业，恐怕心里很清
楚，类似这种含氯水混入饮
料的事件，若发生在食品安
全管控严格的发达国家，绝
对是个重大食品质量丑闻，
不但问题产品可能全部召
回，相关的罚金和索赔都可
能是个天文数字。

遵守中国的食品安全
法规，是可口可乐这样的跨
国公司的基本义务和责任，

不能因为一些地方监管的
宽松，而在中国和其他国家
执行“双重标准”。可口可
乐公司现在对问题饮料拒
不召回，涉嫌对中国消费者
的歧视。

不 让 跨 国 公 司 搞“ 双
重标准”，地方政府监管有
责。山西省质监部门这次
动 真 格 的 对 可 口 可 乐 的
产 品 丑 闻 进 行 查 处 ，那
么 ，不 妨 查 个 彻 底 ，对 于
流 进 市 场 的 76391 箱“ 含
氯可口可乐”，公布具体商
品名称和产品生产日期，
对于未销售出的，责令一
律下架召回。

相关报道见A07版

商业性广告和明星代言的泛滥，凸显了
“让患者自选药物”的局限性和危险性。

据《武汉晚报》报道，昨
日，武汉动物园发生一起意
外。一名游客扔石头逗弄
大象，大象随即捡起石头回
敬，将另一名游客砸伤。

俗话说：“别拿不发威
的老虎当病猫”。同样，大
象也不是任人欺负、玩乐的
对象。这不，游客用石子逗
弄大象，大象不是用鼻子卷
起石子回砸游客吗？受伤
游客虽说无大碍，但是无聊

游客逗弄大象导致大象发
威，并非小问题。

动物权利虽然不能与
人相提并论，但它们也有不
受 伤 害 与 基 本 的 生 存 权
利。但和骚扰大象一样，现
实生活中无视动物基本权
利，人类“欺负”动物的例子
比比皆是。因此，自上世纪
80 年代以来，美国、澳大利
亚、加拿大等国先后都立法
保护动物福利。

面对大象的“反击”，不
仅游客要保持头脑冷静、恪
守文明底线，立法保护与执
法部门更该“反思”——完
善动物保护立法，让动物基
本福利与国际接轨，十分必
要，而且法律的效力来自于
强大的执行力。人类不伤
害动物基本权利，既是对动
物的尊重，也是对人类的自
我救赎。

□刘凯玲（职员）

“预约游故宫”更能收获乐趣
据《新京报》报道，五一小

长假首日，北京重点监测的
24个景区共接待游客67.5万
人次，比去年同期增长40.1%，
故宫接待量突破11万人次，
几近单日最高接待量。

据有关部门测算，故宫
的最佳容量是每日 5 万人，
最大容量是每日 6 万人。
理论上超过日接待量 6 万
人对故宫就意味着破坏。
因而，如何在保护故宫和满
足游客之间寻找平衡，考验
故宫的管理智慧。

在去年十一黄金周之
前，故宫开始试水门票网络
预约预售制度。今年故宫
还专门设置了预约游客通
道，预约游客几乎不用等待

就可刷身份证等有效证件
快速进入故宫。然而，令人
遗憾的是，连续两天，预约
的 游 客 都 只 有 约 1400 余
人，距故宫每天 4 万张的预
约售票上限还有很大距离。

专家一再呼吁的预约
制度，为何“收效甚微”？

一方面，可能是故宫在
预约制度的宣传上做得不
够。报道中提到，大多数首
次参观故宫的游客表示此
前并不知道，但多数年轻人
表示这种方式很便捷，愿意
未来尝试。

另一方面，门票预约，作
为一种“新生事物”，虽然因
网络发达，从技术上变得简
便易行，但很多游客还没有

“预约”的习惯，此外，考虑到
中国巨大的地区发展差异，
还是会有很多游客未必能方
便、熟练地使用网络。

由此观之，故宫需要进
一步加大宣传、推广门票预
约的力度，包括增加电话、
短信等门票预约方式，进一
步提升对预约门票的旅游
者的便捷服务；而作为游客
来讲，虽然因为长假稀缺、
带薪休假长期沦为“纸上的
权利”，扎堆儿出游有时候
是种不得已的选择，但不管
怎样，与其“花钱买罪受”，
还不如学会“预约出游”，增
加旅游的理性、计划性，往
往更能收获旅游的乐趣。

□刘思敏（旅游专家）

让人费解的“副教授拳打教授”
据媒体报道，日前，武

大法学院一名副教授竟对
该院的一名教授大出打手，
其打人原因是“没能评上教
授职称”，而被打的教授正
是评审委员会成员之一。

法治社会，有话说话，
有理讲理，再不济也可入禀
法院，讨要公平公正。然
而，一位知名学府法学院副

教授只因没被如愿评上教
授职称，居然“要对评委会
的人一个个收拾”，这已经
够雷人，够令人惊诧了。

可更让人费解的是，打
人事件之后，从武大校级领
导到法学院领导居然都闪
烁其词，即便记者一再追逐
采访，试图请他们出声，可
后者也都不接受采访。

这些年来，高校职称
评定弊端不少，已经屡屡
遭到舆论批评，如今一出
拳 打 评 审 教 授 的 闹 剧 之
后，校方却不置一词，仅以
一副不得罪人的“和事老”
面目示人，这是为什么？
岂不让人怀疑职称评定是
否存在猫腻？

□李甘林（职员）

大象“反击”，人该反思


